



Justicia Social

Redacción, Administración y Talleres:

Avenida del Castán 30

Teléfono: 84

Provincia: U.T. 5

Mahón, martes 10 de Diciembre de 1938

El Epoca - Año VIII - Núm. 719

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista. - Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local U. G. T.

EDITORIAL

Más que el plazo, importa la victoria

Una de las victorias que ha logrado la retaguardia republicana, ha sido la de hacerse con la idea de que la guerra iba a ser larga. En los primeros meses había una preocupación por acortar el plazo que nos separaba del fin de la lucha. Ello es humano y comprensible: nadie hay, como no sea un maldito, que pueda desear la prolongación de un conflicto que tantas víctimas y sufrimientos causa.

Sin embargo, esta preocupación y este deseo resultaba para nosotros, perjudicial, ya que los acontecimientos y la cada día más intensa intervención italo alemana, demostraba que no podíamos alcanzar la victoria a plazo corto. Necesitábamos organización, disciplina, mandos, crear en una palabra, las condiciones necesarias para conseguir el triunfo, y esto requería una pérdida considerable de tiempo, cuyo tributo no podíamos soportar. O eso, o la disyuntiva de perder la guerra y con ello la libertad.

Se hacía preciso, pues, que la retaguardia y los propios combatientes se fueran haciendo con la idea de que la lucha iba a ser larga y pesada. Las precipitaciones, las impacencias, no podían reportarnos más que consecuencias desagradables.

Afortunadamente, el pueblo español se dio perfecta cuenta de esta necesidad, cortó su alma y su cuerpo en el dolor y en las peripecias que acarrea esta sangrienta contienda y se dispuso, por encima de todo, a ganar la guerra. Hoy, el proletariado español ya no piensa especialmente en acabar pronto la guerra, sino en acabarla después de haber aplastado a todos los enemigos, los de dentro y los de fuera, porque sabe que a caso la prolongación del conflicto, cada día, cada semana, cada mes que transcurre es un paso más hacia el triunfo.

No obstante, las voces de algunos impacientes, de algunos pobres de espíritu, no han dejado de clamor de tanto en cuando respirando por la inmediata terminación de tan incómoda guerra. Esos son los mismos que se lamentan de la inactividad que señalan los frentes de guerra y de la cansina marcha con que se producen las reacciones internacionales a nuestro favor. Para los que miran las cosas bajo el punto de vista de la lógica y la justicia, no hay duda que la solidaridad y el reconocimiento de nuestros derechos no se otorgan sino en mínimas dosis y con intervalos que hacen preciso para superarlos, una resistencia tan heroica como la que ha organizado el pueblo español. Pero, si tenemos en cuenta los complicados tejemanejes de la diplomacia, los grandes intereses que se ventilan en torno a la guerra española y la enorme presión que sobre los Gobiernos de las democracias ejerce la alta Banca y el capitalismo industrial, no podemos sorprendernos por cosas que aparecen como inexplicables. Por el contrario, nos felicitamos del rumbo que van tomando los acontecimientos.

La inactividad en los frentes constituye para nosotros un motivo feliz, ya que de nuestra el estado de agotamiento del enemigo tras cada descalabro—Jarama, Brihuega, Teruel, Ebro—se resquebraja más difícilmente por falta de carne de cañón y especialmente de moral.

En el orden de la política extranjera, hemos alcanzado en pocos días dos victorias de indudable importancia: una, la actitud firme y decidida del Partido Obrero Belga frente a la deslealtad de Paek; otra, el resultado de las conversaciones de París al haber sido leído—creando antes con nuestra conducta y nuestra resistencia imbatible el ambiente propicio—que de las mismas salieran elementos de una mediación, que en tales circunstancias no podía presentarse sine una vergonzosa mediatización.

Y no es que miremos el panorama con prismas de color de rosa; Hemos procurado siempre no dar lugar a ilusiones y alegrías pasajeras y prematuras que al desvanecerse, deprimen y enervan al ánimo de las masas. Pero si queremos apuntar que no existe motivo para sentirnos impacientes por lo que respecta al resultado de la lucha. La guerra durara lo que deba durar, es decir, lo que nos conviene que dure. Ni un segundo más ni un segundo me-

Federación Local de Sociedades Obreras (U. G. T.) Escuela Elemental de Trabajo

Dentro breves días dará comienzo en la Escuela Elemental de Trabajo de esta ciudad, el curso de 1938-1939. La matrícula de las asignaturas que constituyen el plan de estudios de dicha Escuela, está abierta en la Secretaría de la misma instalada en el Instituto Nacional de 2.ª Enseñanza, desde las seis y media de la tarde todos los días laborables.

La Comisión Ejecutiva de esta Federación recomienda a todos aquellos afiliados a sus Secciones que estén en condiciones de poder concurrir a la Escuela Elemental de Trabajo, se inscriban cuanto antes en su matrícula, a fin de que puedan recibir las enseñanzas que en la misma se dan y que son de gran interés para la formación profesional de los trabajadores.

Centro Castellano

Se pone en conocimiento de los señores socios que habiendo adquirido este Centro dos billetes de la Lotería de: día 22 del actual correspondientes a los números 4817 y 4797; los que deseen participar en los citados números pueden pasar todos los días por Tesorería hasta el día 15; terminada esta fecha, será vendido al público el sobrante que quede. 3-3

Se pone en conocimiento del público que la rifa de un pavo que se celebró en el baile que organizó este Centro el día 6 del corriente en el Salón Victoria, fué premiada con el número 1390; lo que se hace saber para que el que posea dicho número, puede pasar todos los días por la Secretaría de dicho Centro hasta el día 15; pasada esta fecha, el Centro ya dispondrá para una próxima rifa con fines benéficos.

Casa de Andalucía

Pone en conocimiento de sus socios que durante el mes en curso y con el fin de cooperar en pro de la Campaña de Invierno, en todos los festivales que celebre en su Salón, los socios pagarán una peseta y las señoras cincuenta céntimos.

Las invitaciones pueden recogerlas en la Conserjería mediante la presentación del recibo del mes de Octubre los días hábiles de doce a seis de la tarde y los domingos de diez a una de la mañana, desde cuya hora no se despacharán más invitaciones. 2-2

nos. Deseamos la paz como quien más pueda desearla. Pero anhela- mos ante todo una paz digna de los sacrificios que lleva realizados para conseguiria el proletariado hispano. El recuerdo de nuestros muertos, el ejemplo de Checoslovaquia, el triunfo de nuestros ideales en un próximo futuro, nos mueven a persistir en nuestro empeño hasta que la paz se consiga sin merma para nuestro honor de hombres y de españoles.

Más que el plazo, es la victoria lo que importa. Y a ella llegaremos, porque la férrea voluntad del pueblo conseguirá vencerá todos los obstáculos, algunos de los cuales y no precisamente los más fáciles, van cediendo ya paso a la justicia y a la razón.

C. N. T. Comité Provincial de Baleares de Baleares

Acuerdos Pro Campaña de Invierno

El Comité de Baleares que suscribe, hace saber por medio del presente escrito, el acuerdo recaído en la pasada reunión y que consiste que en atención a la campaña organizada por el Comisariado de Guerra de la Isla de Menorca, todos los obreros y obreras presten todo el apoyo moral y material necesario para que pueda dar el mejor resultado posible la campaña emprendida en bien de nuestros hermanos que luchan en los frentes.

Al hacer público dicho acuerdo, esperamos que todos contribuirán en posibilidades al máximo desarrollo de la obra emprendida.

Consejo Municipal de Ciudadela

En virtud de acuerdo tomado por este Consejo Municipal en sesión celebrada el día 24 del próximo pasado mes de Noviembre, se procedió al sorteo de las Láminas de los Préstamos Municipales de los años 1931 y 1932, habiendo correspondido la amortización de las siguientes Láminas:

Préstimo del año 1931: Láminas números 63, 89, 28, 29, 57, 58, 55, 66, 64, 37, 79, 69, 67, 13, 24, 80, 91, 74, 88, 87, 75, 51, 35, 18, 22, 4, 5, 6, 70, 71.— Total 30.

Préstimo del año 1932: Láminas números 302, 180, 325, 51, 179, 350, 140, 230, 119.— Total 9.

A la vez se acordó el pago de los intereses de los referidos Préstamos, vencidos hasta la fecha.

Los pagos se efectuarán en la Depositaria de este Consejo Municipal de cuatro a seis de la tarde hasta el día 31 del mes actual.

Lo que se publica para general conocimiento.

Ciudadela 5 Diciembre de 1938.— El Presidente del Consejo Municipal, Martín Pons. 1-3

Sociedad de Obreros Zapateros y Similares (U. G. T.)

Convoca Junta General que tendrá lugar el miércoles 14, a las seis de la tarde, bajo el siguiente orden del día: Lectura del acta anterior; lectura de correspondencia; aprobación de cuentas; renovación de Junta; nombramiento de delegados al Pleno; y ruegos y preguntas. Se ruega la puntual asistencia.

Administración Principal de Correos de Mahón Paquetes Postales

Se pone en conocimiento del público que a partir del día 15 del actual, las horas de admisión de paquetes postales serán de nueve a doce de la mañana.

Mahón 13 Diciembre de 1938.—El Administrador Principal.

COMISARIADO DE GUERRA

Resumen de la labor realizada por Milicias de la Cultura durante el mes de Noviembre:

Clases realizadas, 5.111; Colectivas, 3.552; Individuales, 1.559; Analfabetos liquidados, 20; Periódicos Murales creados, 3; Conferencias y charlas dadas, 38; Artículos publicados, 1; Concursos literarios celebrados, 1; Concursos, 1; Festivales varios, 2; Festivales deportivos, 7; Concursos de Periódicos Murales, 1.

Se han dado bastantes clases a niños de los predios vecinos a las posiciones donde actúa Milicias.

ESCUELA POPULAR DE GUERRA

Centro de Preparación y Estudios. Clases de Preparación de Ciencias y Letras.

Militares: El secreto de nuestro éxito radica en una buena preparación comenzada a tiempo.

Razón: Anunciar 16, bajos. Horas: de una y media a dos y media tarde. 7-8

Conejillos de Indias (Cunillas ratas)

Se necesitan con urgencia para trabajos de laboratorio en el Centro de Higiene de Mahón. Calle de Alonso III, 9. Se pagará buen precio. 5-3

CINE CONSEJ

MARTES a las 6 Sesiones PRO-CAMPAÑA DE INVIERNO.

La preciosa película americana La sirena del Palaco Y el extraordinario caballista Justicia serrana

por el coronel TIM MACOY. Un éxito sin precedentes.

Una vez empezada la sesión no se suspenderá por causa de fuerza mayor, no se devolverá el importe de las entradas y localidades, sin derecho a reclamación.

Teatro Principal

Pro Campaña de Invierno Miércoles 14, a las 6 de la tarde

El Grupo Artístico del S. R. I. de Ciudadela, pondrá en escena, la obra en tres actos de José López (Parmeno)

ESCLAVITUD

Despacho de localidades en taquilla: Martes de 5 a 8 tarde y miércoles desde las tres.

Los encargos que no se retiren dos horas antes de la representación, serán puestos a la venta.

Un intento enemigo en el sector de Navalagamella, del frente Centro, ha sido fácilmente rechazado por nuestros soldados

Las negociaciones entre Polonia y la U. R. S. S.—El ejército rojo de Ucrania se halla firmemente decidido a responder adecuadamente a cualquier maniobra nazi.—Las reacciones antiitalianas en Francia.—Manifestaciones de Mr. Chamberlain en los Comunes

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

CENTRO.—En el sector de Navalagamella fué fácilmente rechazado por nuestros soldados un intento enemigo. En los demás frentes, sin noticias de interés.

Lo que dice el Boletín del Comisariado del Ejército del Centro Madrid 12.—El Boletín del Comisariado del Ejército del Centro, comentando la actualidad militar, rechaza la afirmación, según la cual, la actividad en los frentes sea nula, afirmando que el enemigo está buscando el momento propicio para ensayar sus acostumbrados golpes de efecto.—(Febus).

El Padre Lobo se dirige por radio a todos los católicos del Mundo Madrid 12.—El sacerdote madrileño Padre Lobo se ha dirigido por radio al mundo católico, protestando de la persecución de que son víctimas los judíos alemanes y elogia la actitud del Papa al protestar de estas persecuciones. Dice que Mussolini ha intentado comprar y vender a la Iglesia por unos millones de liras.

Quiero la paz—ha dicho—y también la quiere el pueblo español y lo mismo la quiere el Gobierno, pero protesto de los bombardeos inicuos sobre poblaciones civiles.—(Febus)

Los voluntarios extranjeros se dirigen al Dr. Negrín

Barcelona 12.—El Presidente del Consejo doctor Negrín ha recibido varias emocionadas cartas de los combatientes extranjeros, franceses y americanos, expedidas éstas en el momento de llegar a sus países.

En dichas misivas los combatientes expresan su admiración hacia el pueblo español y hacia el Gobierno.—(S. R.)

Manifestaciones de Chamberlain en la Cámara de los Comunes

Londres 12.—Refiriéndose a la cuestión de Memel, ha dicho el Sr. Chamberlain en los Comunes y contestado a varias preguntas que le han sido formuladas: no hay ninguna razón para modificar el estatuto de Memel, ni su sistema de elecciones.

Otros diputados le han preguntado al primer ministro si existía ningún acuerdo entre Francia e Inglaterra relativo a si esta última nación viene obligada a prestar auxilio a Francia en caso de guerra con Italia, contesto Mr. Chamberlain que no existe ningún pacto ni acuerdo en tal sentido.

Varios diputados de la oposición han rogado al Jefe del Gobierno que no se aventurara a llegar a ningún acuerdo sobre las cuestiones del Canal de Suez y sobre el conflicto español, en las próximas conversaciones con Mussolini. Mr. Chamberlain ha dicho que en caso de acordarse algo, el acuerdo sería sometido a la aprobación previa de la Cámara.

Contestando a otras preguntas sobre si Alemania había planteado la cuestión colonial, el «premier» ha exclamado: A pesar de que Hitler habló de ello en Munich, este problema no se ha presentado al Gobierno inglés de manera oficial.—(S. R.)

Un conservador que sabe ver la realidad
Nuevo discurso de Mr. Churchill

Londres 12.—Mr. Churchill ha pronunciado un discurso en una reunión organizada por la Unión Pro Sociedad de Naciones.

Refirióse a las «relivindicaciones» italianas en el Mediterráneo y dijo que en el momento en que Hitler prepara un nuevo golpe en Europa Central, su colaborador presenta un problema que ha sorprendido a los mismos fascistas. Añade que nadie sabe adonde se dirigen ahora las aspiraciones del dictador germano.

¿Será Memel o Daatzig? ¿Sublevará a los ucranianos polacos contra Polonia o a los transilvanos contra Rumania? Nadie lo sabe, pero todo indica que se prepara una nueva ofensiva nazi contra la cual, nadie prepara una acción concertada.

El pacto anglo-italiano no ha resuelto el apaciguamiento de las apetencias del fascismo italiano, puesto que Mussolini se agita ahora para hacerse con Niza, Túnez y Córcega.

Mr. Churchill ha subrayado además la profunda división que existe entre la opinión inglesa en que se refiere a la política extranjera del Gobierno, afirmando que éste no toma las medidas necesarias para hacer frente al fascismo porque no quiere invitar a los partidos de la oposición a colaborar en dicha tarea.

Se muestra partidario del rearme porque ese es el único medio—afirma—de que la patria esté a salvo de todas las acechanzas del fascio. Finalmente dice que es preciso no ceder mas ante la amenaza de los bombardeos aéreos, ya que de seguir así, en 1939 Inglaterra y Francia tendrán que hacer frente a dificultades de orden internacional mucho más peligrosas que las que se han presentado en el año que fino.—(S. R.)

En Estokolmo una gran manifestación saluda a los voluntarios que regresan de España

Estokolmo 12.—Más de 25.000 personas han saludado a los voluntarios que han regresado de España. Han desfilado por las calles dando vivas a España y a su Ejército Popular.—(S. R.)

El ejército ucraniano decidido a responder contundentemente a las provocaciones nazis

Moscú 12.—En la Ucrania existe una verdadera indignación ante las apetencias nazis demostradas con artículos de prensa y en las manifestaciones hechas por directivos hitlerianos. En un acto público que se ha celebrado recientemente, varios jefes militares rojos han hecho uso de la palabra asegurando que el ejército rojo de Ucrania no se dejará sorprender por ninguna tentativa nazi y que en todo caso no harían la guerra en su propio territorio como lo hicieron en 1914, sino que la contienda se dirimiría en terreno extranjero.—(S. R.)

Canje de prisioneros

Perpignan 12.—Han llegado procedentes de Barcelona, trece aviadores italianos, prisioneros de los republicanos españoles. Dichos aviadores se dedicaban a realizar bombardeos sobre poblaciones civiles y serán canjeados por prisioneros leales.

Las gestiones para dicho canje han sido realizadas por la Cruz Roja Internacional.—(Febus).

Las negociaciones polaco-rusas

Moscú 12.—El embajador polaco en Moscú ha salido para Varsovia con objeto de informar al coronel Beck del resultado y de la marcha de las negociaciones con la U. R. S. S.

Se considera inminente el nombramiento de un nuevo embajador ruso en Polonia. Se asegura asimismo que Polonia y Rusia se han puesto de acuerdo para defender el *statu quo* del Este.—(S. R.)

Hogar del Combatiente

Mañana, a las seis y media de la tarde, tendrá lugar una interesante conferencia a cargo de don Angel de Diego, jefe de los Servicios de Sanidad de la Base Naval, el cual disertará sobre el tema «Fisiología y patología de la sexualidad».

A esta conferencia, como a todas las del ciclo, quedan expresamente invitadas autoridades, entidades, organizaciones políticas y sindicales y prensa.

SALON VICTORIA

CABALLO a las 6 y 9:30 noche
DOMINGO a las 3:45, 6:30 y 9:45
LUNES a las 6 y a las 9:30
PRO CAMPAÑA DE INVIERNO
Estreno de gran importancia y de categoría artística

El hombre que volvió por su cabeza

Emocionante obra pacifista, creación del gran actor Claude Rains (El hombre invisible).

La barbarie en acción

Barcelona 12.—Según datos, desde el comienzo de la guerra hasta el 31 de Octubre de 1938, los poblaciones de Cataluña afectadas y daños causados, han sido los siguientes:

Poblaciones agredidas, 73.
Bombardeos por mar, 18.
Bombardeos aéreos, 627.
Bombas lanzadas, 16.138.
Obuses lanzados, 480.
Muertos, 4.018.
Heridos, 6.174.

Edificios destruidos: totalmente, 2.138, parcialmente 3.798.

Se afirma que el ministro de Trabajo inglés hablará en la Cámara sobre los manejos nazis contra los judíos residentes en Inglaterra

Londres 12.—Según el «Sunday Times», el ministro de Trabajo, Brown, revelará el jueves en la Cámara de los Comunes que el Gobierno nazi extiende su propaganda antijudía a Inglaterra y otros países.

El periódico señala además que los alemanes residentes en Inglaterra han recibido orden de perseguir a los israelitas por todos los medios a su alcance. Las firmas alemanas establecidas en la Gran Bretaña deberán despedir a los obreros judíos antes del 1.º de Enero.—(S. R.)

Las reacciones anti-italianas
Las autoridades francesas impiden una manifestación de los corsos

Paris 12.—Conforme las disposiciones adoptadas por las autoridades, no ha tenido efecto la proyectada manifestación bajo el Arco del Triunfo que debían celebrar los corsos residentes en esta ciudad.

Sin embargo, se han congregado varios centenares de manifestantes en los Campos Eliseos, los cuales han cantado La Marsellesa y a los que se les han unido muchos ex combatientes corsos también que han lanzado gritos contra las pretendidas reivindicaciones italianas.—(S. R.)

Los corsos residentes en Marsella protestan de las maniobras fascistas

Marsella 12.—Ha tenido lugar una imponente manifestación de los corsos residentes en esta capital, los cuales han votado unas conclusiones, en las que se pone de manifiesto la indignación que ha producido entre ellos la injustificada campaña alimentada por el Gobierno de Roma y coreada por la prensa fascista.

En dicha manifestación hacen constar su calidad de franceses y su inquebrantable voluntad de continuar siendo'o.—(S. R.)

María Rotger Pons

Falleció a las 10'30 de anoche en el predio «Se Cudía» a los 27 años de edad

E. P. D.

Sus desconsolados: padres Antonio Rotger y Margarita Pons; hermana Juanita; el joven Juan Fortuny y demás familia participan a sus amistades tan sensible pérdida y les ruegan asistan al entierro que tendrá lugar a las cuatro de esta tarde, partiendo la comitiva desde la Avenida de José M.º Quadrado.

Mahón 13 de Diciembre 1938.